
老师，用一支粉笔守护三尺讲
台，勾勒出成长的模样，也描绘出色
彩斑斓的梦想。2024年已进入尾
声，如何回望2024年？《人民教育》
公众号推出这一年里老师们留下的
暖心故事。

（12月27日《人民教育》公众号）

年底将至，回望这一年，一项常
规性工作即将开始，即年度总结。这
是对过往进行反思，也是对未来进
行规划的过程。无论对集体还是个
人，年度总结的重要性都是不言而
喻。所以，年度总结成为教师个体及
学校所有部门必须上交的材料，其
合理性及必要性都被广泛认可。

但是，与年度总结重要性相伴
的另一问题愈发突出，即上交的各
种各类年度总结基本上没人看，只
将其作为一份材料存档，于是，总结
中的空话套话占据了较大篇幅，“干
货”寥寥。

如何让年度总结真正有价值、

有意义，笔者认为，可以从以下几方
面入手：

其一，各类年度总结要有人看，
要有人对教师上交的总结进行总
结。年度总结之所以成为形式化的
存在，与年度总结没人看有直接关
系。如果学校相关管理部门能够认
真阅读及研究教师们上交的总结，
并对总结中列举的成绩及不足进行
整理及汇总，通过某种渠道或一定
范围，对汇总后的总结进行公示，能
极大提高总结的质量。

其二，要引导教师从格式化的
年度总结中走出来。教师是教学生
写作文的人，绝不应把年度总结写
成格式化的八股文，在写年度总结
时，不要写空话、套话和废话，应条
理清晰地让每个字都有存在的价
值。例如：重点做了哪些工作？有哪
些成绩与不足？如何改进不足？通过
总结，认认真真盘点及剖析自己的
工作。

其三，发挥年度总结的使用价

值。年度总结的使用价值主要体现
在两个方面，一是将其适度纳入年
度考核，当把总结中的成绩与不足
适度纳入年度考核后，会倒逼教师
认真、如实进行总结；二是学校管理
部门应加强对年度与年度之间的总
结连贯性的关注。例如上一年度总
结中存在的不足是否在下一年度得
到了改进。

其四，年度总结的形式应该多
样化。书面总结并非年度总结的唯
一形式，在一定的范围内以述职的
形式进行口头总结是一种很好的年
度总结方式。例如教师个人的年度
总结可在教研组范围内进行，在述
职时可结合 PPT，由于口头总结范
围较小，教师们都能认真对待。

没有对年度工作的认真总结，
就难有对下一年度工作的合理规
划。以严谨的态度对待年度总结，祛
除总结中的无效绩点，写出对工作
有指导价值的年度总结，需要多方
共同努力。 吴维煊

现代金报 金评教育 A02
2024年12月31日 星期二 责编：张亮 万建刚 美编：徐哨 审读：邱立波

今日金评

▲▲▲▲▲

投稿邮箱投稿邮箱

jinbaopinlunjinbaopinlun20122012@@126126.com.com

本埠声音

写出有“干货”的年度总结
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老师布置作业很晚，长期九、十
点才布置，最晚到晚上 12 点，这样
的做法，不仅影响家长情绪，也影响
孩子休息。作为家长，提出质疑、表
达诉求，合情合理。因为，教育不只
是学校的事情，也是家长的责任，家
校共育早已是社会共识，那在教育
方式、作业布置等事情上，家长的确
应该有一定参与权和话语权。但是，
遗憾的是，这样表达正当诉求的家
长，却被踢出群了。

家长质疑布置作业晚被踢出
群，立马引起热议。从网络上的民意
呈现来看，多数人都认为，布置作业
晚本身就有问题，家长质疑被踢出
群更是增加了新的矛盾与问题。一
个显而易见的常识是：什么作业非
得很晚才布置？从公众认知来看，基
本没有。那么，布置作业晚的老师，

要么就是故意刁难人，要么就是责
任心不到位，到了晚上休息才想起
工作的事情。

一边是布置作业很晚，另一边
又是将质疑的家长踢出群，这背后
所见证的，还是教育的傲慢。长期以
来，因为孩子小，在学校有一种弱势
的感觉，所以对于学校的很多事务，
家长们都不会说“不”，都会积极配
合，而一旦出现一些说“不”的家长，
老师们就着急了，习惯性地认为这
不是家长们该有的作风。遗憾的是，
在信息时代，每个人都有麦克风，很
多事情一旦长期不合理，难免会遭
遇现实的反弹。

“家长质疑布置作业晚被踢出
群”一事，如今相关部门已介入调
查，班主任道歉了，英语老师也道
过歉了，学校开会给全体老师强调

了，以后微信群不允许布置作业。
事情看似得到了解决，但置于更深
层次的视角来说，我们还是要做好
防患于未然的工作。对教育主管部
门来说，需要做好监督工作，让双
减真正地从梦想照进现实，必要的
时候可以推出“作业熔断机制”，充
分保证孩子们和家长们的休息时
间，让孩子们更加快乐地学习、更
加健康地成长。

总之，家长质疑布置作业晚被
踢出群，教育不该如此傲慢。要从根
本上解决教育工作者的傲慢姿态，
还需要教育主管部门加强引导、强
化监督，让教育工作者回归教书育
人的本位，如此才更利于健康教育
环境的形成，为孩子们的健康成长
贡献更加积极与正面的力量。

杨燕明

请市民阅评
这个可以有

近日，不少宁波市民发现，在
与鼓楼一街之隔的升阳泰大楼
LED屏上，宁波的地标建筑和传统
文化正以“裸眼3D”效果展现，吸
引众多市民和游客驻足观赏、拍照
打卡。让市民意想不到的是，制作
这个文化影像产品的是宁波财经
学院数字传媒专业的大学生。

（12月29日甬派）

“是骡子是马拉出来溜溜”，看
罢这则新闻，脑海里最先浮出来的
是这句俗语。课程作业大多完成于
课堂，评判大权则掌握在任课教师
手中，好坏都由一人说了算。如宁
财院这样，把课程作业上传到闹市
区，将评判大权交给市民，这样的

“阅卷”方式从所未见，大堪玩味。
须知，升阳泰大楼这块LED屏

可是一块“网红屏幕”，它是目前为
止宁波精度最高的户外大屏，精度
达 P4，也就是像素点间距 4 毫米，
对技术要求很高。今年 7 月，因为

“贼噶热，人要 yang 掉了。”“谢谢
侬，这么热还来宁波玩！”这几句暖
心的、接地气的宁波方言，“刷爆”
宁波人的朋友圈，现如今，已经成
了宁波“网红级”城市宣传点位。

敢把学生的课程作业放到这
块“网红屏幕”上展出，接受市民的
考评，不仅需要勇气，更需要底气。

“哇！天一阁、天封塔从屏幕里跳出
来了”“阿拉这两个鼓楼一虚一实，
蛮有意境”……路过市民的评价，
已经给这份课程作业打出了高分。
现在，参与制作的学生可以大大方
方地说：“这次不仅大大提升了我
的专业技能，也为我的就业作品集
增添了一份亮眼的成绩。”

虚拟现实课程是岗位方向课，
操作性强，应用前景广阔。虽说是
虚拟现实课程，但归根结底是要服
务于生产生活。学以致用，而且要
很快地用到实践中去，因为高新技
术发展在不断迭代升级，发展速度
太快，稍一迟疑就有可能掉队。所
以就读数字传媒专业的学生要有
时不我待的紧迫感，不断创新思
维，勇于探索，努力跟上数字传媒
发展的步伐，制作出实用的有创意
的影像产品。至于教得怎么样，学
得怎么样，得由产品来说话。至于
产品好不好，得由使用者和受惠者
说了算。

当然，这还是一份粗浅的作
业，仅就产品本身而言，无论是内
容还是形式都有待丰富和完善。希
望通过这次大众“批改”，能倒逼师
生更好地致力于数字传媒专业课
程的建设，加大创新力度，制作出
更多更优质的拳头产品，服务于生
产生活。 陌上青

家校沟通
不该如此傲慢

不吐不快

12 月 27日，甘
肃省武威市一位小
学家长发视频反映，
因为自己在家长群
里质疑三年级英语
老师布置作业过晚，
问题没解决，自己倒
被班主任踢出群。12
月 28日，记者从武
威市教育局证实，凉
州区教育局已转给
学校核查处理。

（12月29日《中
国妇女报》）


